



## 宮城県震災復興計画（第2次案）に対する パブリックコメントを提出しました

8月2日(火)、NPO 介護ネットみやぎは、宮城県が提示した「宮城県震災復興計画（第2次案）」に対するパブリックコメントを、宮城県（企画部審査復興政策課）に提出しました。

提出したパブリックコメントは 以下の6項目です。なお6項目の説明・理由等は、後掲の添付資料にてお読み取りください！)

1. パブリックコメントの意見、説明会の意見などを含め、宮城県民、何より被災者・被災地の意見を反映させて『宮城県震災復興計画』とすること。また、この間『復興計画』にたいしだされた様々な意見要望について公表すること。
2. 被災者の暮らしの復旧と被災地の復興を優先にした、復興計画とすること。  
特に、被災したすべての介護事業所を復旧させること。そして、このことが土地取得も含め補助金によっておこなわれ、また補助金申請は一本化、書類の簡略化等、手続きを迅速にすること。
3. 「災害対策のための間接税である災害対策税」とは新たな消費税に他ならず、被災地域が再生し活力を与えられるべき時期に景気低迷を加速させるともいえる災害対策税などの創設にならないよう、国のあらゆる無駄や、歳出を見直し財源を確保するよう国に求めること。
4. 原子力災害対応について、『復興のポイント』のひとつとして最重要課題と位置づけること。
5. 被災者生活再建支援法の拡充と二重債務問題への公的支援を国に求めること。
6. 災害時の介護体制及び高齢者支援体制の確保のために必要な政策を明記すること。



## 【提出意見書】

2011. 8. 2

宮城県震災復興・企画部震災復興政策課復興計画班御中

F A X : 022-211-2493

電子メール : [seisakuiken@pref.miyagi.jp](mailto:seisakuiken@pref.miyagi.jp)

### 宮城県震災復興計画（第2次案）についての意見

NPO 法人介護サービス非営利団体ネットワークみやぎ

理事長 樋口 晟子

住所 仙台市青葉区柏木1丁目2-45 フォレスト仙台 3F

電話 022-276-5202 F A X 022-276-5205

被災地において過酷な状況の中で、力を尽くしているみなさまに敬意を表するとともに、介護の現場の早急な復興を願っています。

宮城県で全壊、水没した高齢者福祉施設は、特別養護老人ホーム（特養）10ヶ所、介護老人保健施設2ヶ所、認知症高齢者グループホーム20ヶ所に上ります。特養だけでも県全体の1割に当たる550床が失われ、通所介護施設等の多くも被災しており、半壊や一部損壊の施設は膨大な数に上ります。震災から4ヶ月が過ぎました。プライバシーが守られず、衛生上からも劣悪な住環境の避難所で暮らす高齢者に、介護が必要になる事例が増えています。震災後体調を崩す高齢者、要介護認定の申請者も増えています。介護事業所の復旧のための迅速な財政支援が重要になっています。

被災地において雇用情勢は一向に改善されず、失業者は増え続けています。被災者の生活再建は長い道のりとなることでしょう。また、東京電力による原発事故は農林水産業に大きな影を落としています。

私たちは、できるだけ早く、被災地のみなさまが、穏やかな暮らしを取り戻すことを切に願っています。このことを実現する『宮城県震災復興計画』が策定されることを要望し以下の意見を述べます。

#### 1. パブリックコメントの意見、説明会の意見などを含め、宮城県民、なにより被災者・被災地の意見を反映させた『宮城県震災復興計画』とすること。

**また、この間『復興計画』にたいしてだされた様々な意見要望について、公表すること。**

『宮城県震災復興計画』（第2次案）（以下『復興計画（案）』）の策定の趣旨として『本県を襲った未曾有の大震災から県民と力を合わせて復興を成し遂げていくためには、従来とは違った新たな制度設計や思い切った手法を取り入れていくことが不可欠です。このため、宮城県震災復興計画は、「提案型」の復興計画として策定しました。』としており、つまりトップダウンの計画です。県民の思いから作りあげられた『復興計画』でなければ県民一丸となった復興を成し遂げることはできません。

単に聞き置くだけのパブリックコメントの実施ではなく、すべてのパブリックコメントを公表し、第三者によりこれを評価し、復興計画に反映させることを望みます。この間、宮城県が行った、県民への説明会および市町村等から出された意見もすべて公表し、これらの意見をどのように『復興計画』に反映させたかについても、公表することを求めます。

## **2. 被災者の暮らしの復旧と被災地の復興を最優先にした、復興計画にすること。**

**特に被災したすべての介護事業所を復旧させること、そして、このことが土地の取得も含め補助金によっておこなわれ、また補助金の申請は一本化、書類の簡略化等、手続きを迅速にすること。**

『復興計画（案）』の『基本理念』において『「復旧」だけにとどまらず、これからの県民生活のあり方を見据えて、県の農林水産業・商工業のありかたや、公共施設・防災施設の整備・配置などを抜本的に「再構築」することにより、県勢の発展を見据えた最適な基盤づくりを図っていくことが重要です。そして、災害からの「復興」にとどまらず、人口の減少、少子高齢化、環境保全、自然との共生、安全・安心な地域社会づくりなど現代社会を取り巻く諸課題を解決する「先進的な地域づくり」に取り組んでいく必要があります。』としています。基本理念を実現する『復興のポイント6』の『地域を包括する保健・医療・福祉の再構築』の具体的な取組として『新しいまちづくりを想定した病院・診療所・福祉施設の適正な配置と、相互の連携による地域包括ケアシステムを確立します。』としています。『復興計画（案）』は、復旧の姿は明確にしておらず、再構築のイメージだけが先行しています。

私たちは、被災したすべての介護事業所を復旧させること、そして、このことが土地の取得も含め補助金によっておこなわれ、また補助金の申請は一本化、書類の簡略化等、手続きを迅速にすることを求めます。

## **3. 「災害対策のための間接税である災害対策税」とは新たな消費税に他ならず、被災地域が再生し活力を与えられるべき時期に景気低迷を加速させるともいえる災害対策税などの創設にならないよう、国のあらゆる無駄や、歳出を見直し財源を確保するよう国に求めること。**

『復興のポイント10』において、必要な財源の確保「恒久的で全国民、全地域が対象となる災害対策のための間接税である災害対策税の創設」を国に求めています。「災害対策のための間接税である災害対策税」とは、新たな消費税に他ならず、逆進性の高い消費税は、被災者、被災地域経済に更なる大打撃を与えることとなります。国のあらゆる無駄や、歳出を見直し財源を確保するよう国に求めるべきです。

## **4. 原子力災害対応について、『復興のポイント』のひとつとして最重要課題と位置づけること。**

東京電力による原発事故は農林水産業に大きな影を落としています。農林水産業の被害は日を追うごとに深刻になっています。被災者の暮らしの復旧と被災地の復興は遠のくばかりです。原子力災害対応について、『復興のポイント』のひとつとして最重要課題と位置づけ、全損害の保障がなされるよう東京電力に求めること、また、モニタリング強化および環境浄化・県民の健康確保・風評被害対策強化・災害情報の迅速な開示などについて計画し明記することを求めます。被災者の暮らしの復旧と被災地の復興がなされない限り、子ども、高齢者そして障がい者などの弱者の穏やかな生活をとりもどすことは出来ません。

## **5. 被災者生活再建支援法の拡充と二重債務問題への公的支援を国に求めること。**

『復興のポイント4』において「中小企業の二重債務問題に対する国の支援制度の導入」を検討すべき課題としています。しかし、中小企業のみならず、被災者の生活再建のために、被災者生活再建支援法の拡充と二重債務問題への公的支援が必要です。被災者生活再建支援法にもとづく支援金は、全壊で上限300万円です。全壊・半壊の住宅の再建のために支援額の増額をはかるなど、被災者生活再建支援法の拡充を国に求めるようにしてください。

さらに、滅失・流失した住宅、事業所、店舗、工場、病院、漁船、機械等そして自動車ローンなどに対する既存債務を免責し、「二重債務」問題を解消し、被災者の生活再建がすすむよう、既存債務の買取制度など法的制度の拡充・整備を国に求めてください。

## **6. 災害時の介護体制及び高齢者支援体制の確保のために必要な政策を明記すること。**

今回の震災において在宅の要介護者の安否の確認は手付かずした。しかし、介護事業所は利用者の安否確認をかなり早い段階で行っています。居宅介護事業所の情報を収集すれば、在宅の要介護者の安否確認がかなりの精度で把握できるものと思われます。

訪問介護・訪問看護サービスはガソリンの確保が困難なためサービス提供に支障をきたしました。命に係わる訪問介護・訪問看護はすべて緊急指定車両とすべきです。

高齢者のみの世帯において、災害時の食料確保および水の確保は困難を極めました。かたや自治体において、支援物資が山積みになっているとも聞きました。必要なところに物資が届いていない実態が見受けられました。地域包括支援センターが、介護事業所や、高齢者世帯に支援物資を提供できるような体制を構築すべきです。

『分野別の復興の方向性（7）防災・安全・安心』に「4 災害時の医療体制確保」が明記されています。

災害時の介護体制及び高齢者支援体制の確保についても、必要な政策を明記することを求めます。